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泉乐坊开业已数年
为啥就是没人人人气气气
经营业态定位不清、配套设施不够完善，老商街提升仍仍需需加加把把劲劲
文/本报见习记者 穆静 本报记者 马云云 片/本报记者 王媛

本报6月27日讯(记者 马云云 见习记
者 穆静) 针对泉城路、芙蓉街、泉乐坊等
街区在提升、转型中遇到的难题，不少业内
人士揭出了这些街区面临的“通病”，即缺乏
统一规划组织，没有设定准入和退出门槛，
从而导致业态“自由发展”，难以形成特色。

“商业街不单有商业功能，其定位重点
要把握住两个方面的内容，一是业态，一是
文化氛围。”山东大学管理学院旅游管理系
主任王德刚强调说，老济南的商业街区应
该发展成为济南有代表性的文化休闲区，
让游客在这里进行漫游式、休闲性的消费。

而要达到这个效果，必须由相关部门
出面，对业户进行控制。但据了解，这三条
商业街目前面临的症结之一，都是因为房
屋产权归不同人所有，导致向外租赁时不
好控制业态。“店铺在不同人手里，业主觉
得谁给的价格合理就租给谁，什么项目房
主可能不在乎。”一位业内人士分析指出，
泉城路、芙蓉街、泉乐坊均存在类似问题。
也正因为如此，才会出现泉城路一条街上
有好几家同一品牌店铺，以及芙蓉街餐饮
店难以控制的局面，“商铺要考虑效益，政
府不能过多干涉。”

“政府部门应主动上前，逐步引导。”王
德刚以芙蓉街为例分析指出，这里的业态应
该以工艺、旅游纪念品、手工作坊等有老济
南民俗特色的商品为主。即使做成餐饮一条
街，也要统一管理。他举例说，新加坡牛车水
以餐饮为主，但那里的餐具统一消毒，每家
的餐具都有编号，顾客用完后统一收来清
洗，以此保障卫生，芙蓉街可以借鉴。

“最好建立一种准入退出制度。”一位
业内人士指出，例如有商家申请入驻某商
业街时，由相关部门根据商业街规划进行
把关，同一品牌在一条街上有一两家可以，
但四五家就不能审核通过。还有些可能造
成污染的店铺，也不允许进入，或者在发现
问题后逐渐让其退出，但这需要多部门建
立联动机制。

历下区商务局有关人士介绍说，为了
推进特色商业街建设，该区正打算成立一
个工作小组，由相关部门分管领导作为小
组成员，以便更好地协调工作，比如可以在
办理执照等环节把关，在源头上卡住。

商铺产权不同

经营业态难控制
专家建议，应建立统一的准入退出制度

泉城路作为济南的“金
街”，这里的任何风吹草动都牵
动着济南人的心。近年来，随着
恒隆广场等大型商业机构的入
驻，泉城路整体档次得以大幅
提升。但记者走访发现，目前泉
城路两侧业态仍较为单一，有
待进一步丰富，这也是泉城路
整体提升的重要内容之一。

27日上午，泉城路两侧的
部分运动品店、服装连锁店里
客流不断。但记者注意到，有

的专卖店相隔不到100米就有
两家相同的店铺。在泉城路北
侧，某运动品牌的两家店离得
很近，售货员告诉记者，两家
店铺属于同一老板，至于为什
么离得这么近，售货员也说不
出原因。

“这里业态需要调整，需要
更丰富。”历下区商务局网点建
设科相关负责人说，泉城路上
同类小门头房多，尤其是北侧，
有的品牌甚至有四五家，不利

于竞争，也减少了可供选择的
余地。山东大学管理学院旅游
管理系主任王德刚也表示，目
前泉城路的商品以日常生活用
品为主，所以吸引的主要是当
地居民，对外地游客的吸引力
不大。泉城路管委会副主任戚
林波则认为，泉城路除了家电、
恒隆、贵和等高档消费场所外，
还应该有一些小店，“原来泉城
路从针头线脑到高档用品都能
买到，现在也应该有这种小店，

不要多，有两三家就行，作为点
缀。”

据悉，目前泉城路正在积
极申报国家著名商业街区。对
此，戚林波表示，泉城路配套
设施还不足，急需完善。历下
区商务局相关负责人也表示，
接下来将对泉城路进行服务
方面的提升，比如增加便民服
务室，提供打气筒、急救药品
等，“还可以提供指引图，方便
市民购物娱乐。”

泉城路>> 经营业态有待丰富 配套设施还需完善

芙蓉街>> 餐饮业聚集带来困扰 老街巷转型成难题

在济南，很多人来芙蓉街
就是冲着小吃来的，芙蓉街也
几乎成为“小吃一条街”。然
而，餐饮业给这条老街巷带来
的困扰已不可回避，比如食品
卫生、环境卫生、消防隐患等
等。相关主管部门也在有意识
地将这里转型，芙蓉街上逐渐
出现了一些销售特色民俗产
品的店铺。

然而，以餐饮业为主的经
营业态始终没有得到扭转。27
日，记者粗略数了一下，芙蓉
街主干道上有餐饮店铺100家
左右，且多以中低端的烤串
店、小吃店为主，山东特产、特
色饰品店铺只有近20家，且多
集中在较偏僻的北部。而在这
些销售特色产品的店铺中，经
营的也多是做工较粗的饰品，

做工精致的店铺仅有不到 5
家。

由于没有形成聚集效应，
与南头红火的餐饮业相比，位
于芙蓉街北头的民俗商品店
铺生意显得有些冷清。据一家
粗布饰品店售货员说，十几元
的小饰品卖得比较好，但上百
元的大件则不太好卖。

对芙蓉街的定位，一个广

为认可的说法是，应该以销售
民俗文化、旅游产品为主，以
凸显老济南风情。但一位业内
人士透露，芙蓉街房屋小，适
合小型业态发展，而且周边商
场多、学生游客多，小吃在这
里生意红火也在情理之中。正
是因为如此，芙蓉街想提升档
次 确 有 矛 盾 ，“ 一 步 到 位 很
难”。

泉乐坊>> 人气不旺生意难做 业态定位存在问题
与芙蓉街的热闹火爆相比，

相隔只有数百米远的泉乐坊显得
格外冷清。虽已开业数年，但这里
的生意一直不瘟不火，不少店铺
甚至已经关门。记者粗略数了一
下，泉乐坊一层有约60家店铺，其
中近20家店铺关着门。不少正在
营业的店主也告诉记者，生意并
不是很好做。

“一天没有一个顾客也很正

常。”在泉乐坊二楼一家瓷器饰品
店，售货员告诉记者，平时泉乐坊
人气不是很旺，到了周末人才会稍
微多一些。一家服装店的售货员
说，店里稍微能盈利，而周围的几
家店，每隔半年或一年就会换一拨
店主。

“这里挺有小资情调，但没有
特别的特色，如果改成酒吧一条
街，可能特色更清晰。”正在逛街

的杨先生建议道。“泉乐坊硬件非
常好，小园林式的结构，很有特
色 ，这 种 街 景 文 化 在 北 方 很 少
见。”历下区商务局有关人士认
为，这里人气之所以不旺，主要是
在业态定位上有问题，缺乏全面
统筹。

泉乐坊开发商济南汇泉新世
界置业有限公司相关负责人介
绍，由于泉乐坊的店铺已经卖给

了个人，所以现在他们很难对泉
乐坊的业态进行统一管理。该负
责人表示，交通、环境等因素也阻
碍了泉乐坊的发展。“目前舜井街
还没有开通，而且世茂、百花洲片
区都在动工，环境比较嘈杂，不少
游客会避而远之。此外，从客观上
说，商业街都有3到5年的涵养期，
要经过几轮的店铺淘汰，才能最
终稳定下来。”

近近日日，，《《济济南南市市商商业业街街建建

设设和和提提升升规规划划((22001111--22002200))公公

示示稿稿》》发发布布。。规规划划中中提提出出，，到到

22001155年年，，完完成成泉泉城城路路商商业业街街及及

芙芙蓉蓉街街历历史史文文化化民民俗俗风风情情街街

的的提提升升，，并并将将泉泉乐乐坊坊列列入入大大

力力发发展展型型商商业业街街备备选选表表。。

作作为为目目前前济济南南最最核核心心的的

商商业业区区域域，，泉泉城城路路片片区区的的提提

升升改改造造必必然然会会对对济济南南的的整整体体

商商业业发发展展水水平平和和市市民民生生活活带带

来来一一定定影影响响。。而而记记者者近近日日对对

泉泉城城路路、、芙芙蓉蓉街街、、泉泉乐乐坊坊等等特特

色色商商业业街街进进行行走走访访发发现现，，其其

在在发发展展过过程程中中仍仍然然面面临临种种种种

症症结结。。

▲开业以来，泉乐坊人气一直不旺。
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